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La inseguridad es el mayor reto que tendrá en el corto y mediano plazos los alcaldes 
poblanos que hoy toman posesión.
Por ejemplo, ayer fueron localizados tres cuerpos calcinados al interior de un automó-
vil que ardió por varias horas durante al amanecer sobre la autopista México—Puebla, 
a la altura del Arco de Seguridad en Santa Ana Xalmimilulco.
Cerca de las cinco de la mañana, automovilistas reportaron un auto abandonado y 
prendido en fuego en medio de la autopista con dirección a la Ciudad de México.
El auto, de color blanco, quedó calcinado. Los bomberos encontraron en el asiento 
trasero de la unidad tres cuerpos apilados y calcinados. El secretario de Seguridad 
Pública confirmó lo del vehículo calcinado y los cuerpos en el interior.
Una verdadera burla de los criminales ir a dejar a sus víctimas a unos pasos de 
las instalaciones de Seguridad Pública y por donde cruzan miles de personas y 
mercancías.

El 33 por ciento de los 227 mil 523 delitos del fuero común, cometidos en la gestión 
de las administraciones estatales salientes, está concentrado en 23 ayuntamientos 
que contarán con un elemento de la Marina como próximo secretario de Seguridad a 
partir de hoy 15 de octubre, y el número puede llegar a 30. 
¿No será militarización sino navalización la poblana? La medida implementada por el 
próximo gobierno de Puebla busca disminuir la incidencia delictiva que recibirán los 
gobiernos entrantes.
Según datos de la Fiscalía local, entre noviembre de 2021 a septiembre de 2024, 
hubo 75 mil 272 ilícitos, que van desde robos a automóviles y motocicletas, en su 
modalidad con y sin violencia, hasta homicidios. Decidió Armenta con el secretario de 
Seguridad nacional, Omar García Harfuch, que los próximos titulares de seguridad en 
23 municipios, sean marinos.
En algunos de esos territorios como Tepeaca, San Martín Texmelucan y Acatzingo, 
también se han reportado delitos de índole federal, como robo de combustible. Pue-
bla encabeza la lista a nivel nacional, con 450 denuncias en los primeros 5 meses de 
este año, según el Secretariado del Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Los alcaldes de los siguientes municipios designaron navales: Tehuacán, Atlixco, 
Acatlán de Osorio, Izúcar de Matamoros, Chiautla de Tapia, Amozoc, San Martín 
Texmelucan; San Pedro Cholula; Huauchinango, Xicotepec, Zacatlán, Teziutlán, Za-
capoaxtla, Tlatlauquitepec, y Libres.
También, Tecamachalco, Tepeaca, Cuapiaxtla de Madero, Tecali de Herrera, Cuaut-
lancingo, Huejotzingo, Acatzingo, Ajalpan, y Zacatlán. En todos ellos sus jefes de 
seguridad a partir de hoy será marinos y llegarán más elementos como policías muni-
cipales y también como secretarios.

De acuerdo con información oficial del 8 al 11 de octubre se han rehabilitado 16 via-
lidades dentro del programa Bacheo Nocturno en la zona metropolitana de Puebla, 
tapando mil 380 baches. Entre las vialidades rehabilitadas destacan Calzada Zava-
leta, acceso al Parque Industrial Chachapa, bulevar del Niño Poblano y las laterales 
de la Recta a Cholula.
El subsecretario de Infraestructura, Jesús Aquino Limón, informó que hasta el mo-
mento se llevan tapados mil 380 baches en las avenidas intervenidas, así como el 
avance de más de 4 mil 200 metros. Este tipo de cortes se estarán dando a conocer 
semanalmente, hasta que se llegue a la meta de los más de 50 millones de pesos 
para el programa de Bacheo Nocturno.

Las opciones que tienen 711 Jueces y Magistrados en funciones, entre ellos varios 
poblanos, que salieron sorteados son aceptar participar en la elección, optar por la 
renuncia y pago de liquidación, o inclinarse por el retiro anticipado, en caso de que 
cumplan las condiciones de edad y antigüedad.
En la convocatoria que emitirá el Senado hoy, se establecerá la fecha de cierre en la 
que estos juzgadores, al igual que 10 Ministros de la Suprema Corte y 14 Magistrados 
de Sala Regional del TEPJF, deberán aclarar si declinan participar en la elección.
También está por verse el número de candidatos en la elección judicial, pues si bien 
la Constitución permite a cada uno de los tres Poderes nominar hasta tres aspirantes 
por cada puesto de elección nacional, y hasta dos por cada cargo de juez o magis-
trado, es posible un escenario en el que las mayorías de Morena en el Congreso y la 
presidenta Sheinbaum se pongan de acuerdo para simplificar la elección y presentar 
un solo candidato o candidata a cada puesto.

Hoy, entrarán en funciones los nuevos 215 presidentes municipales de Puebla, de los 
cuales 132 serán gobernados por Morena y sus aliados, y la oposición encabezará 81 
municipios. De los 6.5 millones de habitantes que hay en Puebla, Morena y sus alia-
dos gobernarán a 62.7 por ciento, mientras que el bloque opositor a 37.2 por ciento.
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación anuló las 
elecciones en Ayotoxco de Guerrero y Xiutetelco, donde se repetirán las elecciones 
el 9 de marzo de 2025. Morena fue el partido que más municipios ganó con un total 
de 52, logrando obtener Puebla, San Pedro Cholula, Huejotzingo, Zacatlán, Huauchi-
nango y Xicotepec.
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AVANZAN LEYES SECUNDARIAS 
DE LA REFORMA JUDICIAL EN EL 
PLENO DE SAN LÁZARO

El dictamen reforma y adiciona la 
Ley General de Instituciones y Pro-
cedimientos Electorales se aprobó 
con 336 votos a favor.

DESCUBREN EN BRASIL UN 
REPTIL QUE PUEDE APORTAR 
PISTAS DEL ORIGEN DE LOS 
DINOSAURIOS

Científicos de Brasil detallaron que 
la nueva especie de reptil aportaría 
nuevas pistas sobre el origen de 
los dinosaurios.

MIRANDA! DEFIENDE 
LA “LIBERTAD” COMO 
IDENTIDAD MUSICAL

Desde su nacimiento en 2001, 
Miranda! ha destacado por 
una estética pop muy marcada 
por colores chillones, luces de 
neón, peinados y maquillajes 
extravagantes, saltos y bailes 
descarados.

ISRAEL ATACA UNA ZONA 
CRISTIANA DE LÍBANO 
MIENTRAS LA CIFRA DE 
MUERTOS SE ELEVA A 2 MIL 300

Israel bombardeó un edificio resi-
dencial en la localidad de Aitou, 
de Líbano, que dejó al menos 18 
personas muertas.
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H
oy se cumplirá un largo anhelo, el empresario 
gobernará su ciudad natal: Puebla.
Este martes, al mediodía en un icónico monumento 
arquitectónico poblano, el Auditorio de la Reforma, 
rendirá protesta Pepe Chedraui como presidente mu-

nicipal de una de las ciudades más importantes del país.
Seguridad, Servicios Públicos e Infraestructura, concretamente ba-
cheo, son los temas fundamentales a atender a partir del primer día 

de la gestión y a pesar del hoyo financiero, que le hereda la administra-
ción panista, tomará medidas para dar respuesta a los reclamos de 

los poblanos. Son, como para la sociedad, sus prioridades.
Hombre de bien, de una familia orgullosa de su po-

blanidad, Pepe Chedraui llegó a la vida pública vía 
la relación personal con la clase política, estatal 
y nacional, y sumarse como otros inversionistas 
para generar más empleos, como lo hizo siempre 
su padre.
Esa simpatía lo llevó a respaldar candidaturas 
políticas a diferentes posiciones y que presiden-
tes de la República visitarán su casa paterna 
del boulevard Hermanos Serdán.
En 2014, llegó al Congreso del estado y ya 
como diputado local empezó a construir una 
carrera propia en el sector público y llegó a la 
presidencia municipal del PRI, partido que lo 
ignoró en sus aspiraciones al apoyar al panis-
ta Eduardo Rivera como candidato en 2021, 

por segunda ocasión, a la presidencia munici-
pal de la capital.

 Los priistas no le dejaron otro camino y como 
político sin partido empezó a escuchar ofertas has-

ta que Morena decidió postularlo por la capital para 
recuperarla.
Para entonces ya mantenía una relación personal 
como el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
con quien platicaba en las reuniones con los principa-
les capitanes de empresas del país, que seguramente 
estarán hoy en el Auditorio de la Reforma.
Fue el mandatario mexicano quien vio con gusto que 

Pepe Chedraui buscara la presidencia municipal de Puebla por la coalición 
que encabeza Morena.
Los retos para sacar adelante su proyecto son enormes, más cuando recibirá 
una administración municipal en quiebra, donde hay deudas millonarias reco-
nocidas y otros millones debajo de las alfombras de Palacio Municipal, sólo 
para dar un pequeño ejemplo, deben el pago de luz a la Comisión Federal de 
Electricidad y de teléfonos a Telmex.
Pero eso no intimida a Pepe Chedraui que hará anuncios importantes hoy 
mismo y que aprovechará desde el primer minuto para mejorar la situación 
de la capital poblana en los temas de: inseguridad, servicios públicos y los 
baches.
Pepe Chedraui tendrá, junto con sus Cabildo, su primera sesión en el Audito-
rio de la Reforma, en la zona de Los Fuertes de Loreto y Guadalupe.
Serán parte de su gabinete: Fernando Rosales Solís como secretario de Se-
guridad Ciudadana; Dulce Rivera Aranda, contralora; Joaquín Espidio Cama-
rillo, secretario general del Ayuntamiento y Héctor González Cobián, tesorero.
Algo importante es que el nuevo presidente municipal no solapará los abusos 
en la administración pública, llámese como se llame. Quien haya cometido 
malversación de fondos será denunciado y su talante panista o de otro partido 
no serán un escudo de impunidad.
Pepe Chedraui empieza hoy a escribir una nueva página en la historia política 
de la Ciudad de Puebla y está comprometido a cumplir su palabra con los 
miles de poblanos que votaron por él.  

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Hoy, entrarán en funciones los nuevos 215 presidentes municipales, 132 se-
rán gobernados por Morena y sus aliados, y la oposición encabezará 81 mu-
nicipios. Dos más irán a elecciones extraordinarias.
El crecimiento de Morena alentó a sus aliados como Fuerza Por México, que 
ganó Chignahuapan con Juan Lira Maldonado, y tiene 12 alcaldías; el Partido 
Verde consiguió San Martín Texmelucan, y logró un total de 29 presidencias 
municipales. Nueva Alianza con 13 municipios gobernará Zacapoaxtla, y el 
PT con 26 municipios, incluido Atlixco.
Esa es la nueva geografía política de Puebla, donde la izquierda domina por 
primera vez la mayoría de municipios.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

La Rectora Lilia Cedillo Ramírez pone en marcha Programa 
para la Prevención del Suicidio en Lenguas Originarias

La salud mental es fundamental. Por ello, en la BUAP es 
de vital importancia instrumentar programas de prevención 
y atención a los universitarios, subrayó la Rectora María 
Lilia Cedillo Ramírez, al poner en marcha el Programa para 
la Prevención del Suicidio en Lenguas Originarias, que 
arrancó con la impresión de trípticos traducidos al maza-
teco, zapoteco, mixteco y náhuatl, sobre esta problemática 
que afecta cada año a cerca de 800 mil personas, según la 
Organización Mundial de la Salud (OMS).

Tras entregar reconocimientos a los traductores, pun-
tualizó que la inclusión en la BUAP no sólo se refiere a 

cuestiones de género, sino también a los jóvenes hablan-
tes de lenguas indígenas: “Queremos que en la institución 
encuentren un lugar propicio donde se sientan orgullosos 
de esa lengua, que además de ser parte de nuestra rique-
za cultural, nos remota a nuestros orígenes”.

En el vestíbulo de la Biblioteca Central Universi-
taria, donde se reunieron estudiantes y directores de 
unidades académicas para la puesta en marcha del 
programa, la doctora Lilia Cedillo consideró que estos 
trípticos establecen un puente de comunicación y son 
una luz de esperanza para una persona con tenden-

SE PRESENTARON TRÍPTICOS 
INFORMATIVOS EN LENGUAS 
ZAPOTECA, NÁHUATL, MAZATECA 
Y MIXTECA, EN LAS DIVERSAS 
VARIANTES DE LAS COMUNIDADES

cia suicida, para quien siempre habrá alguien que la 
escuche y la ayude.

Por su parte, la doctora Isabel Stange, responsable 
del Cuerpo Académico 208 de la Facultad de Psicología, 
señaló que el objetivo del citado programa es promover 
el autocuidado, lo que significa desarrollar la capacidad 
de la persona, la familia y la comunidad para propiciar 
y mantener la salud; es decir, prevenir enfermedades y 
hacer frente a las adversidades.

En el caso de los pueblos originarios, comentó que 
según la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) son los más vulnerables, ya que enfrentan ac-
tos de racismo, discriminación y violencia, y suelen estar 
excluidos de la educación y la salud.

Los trípticos contienen frases de personas con ten-
dencias suicidas, actividades que pueden realizar para 
enfrentar las adversidades de manera saludable, qué se 
puede hacer para ayudarles y señales de alerta, entre 
otros datos.

En el presídium también estuvieron Alfredo Aven-
daño Arenaza, director General de Bibliotecas; Claudia 
Flores Arévalo, psicóloga de la Dirección de Acompaña-
miento Universitario; y el traductor Ángel Salvador Gar-
cía Hernández. °REDACCIÓN
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ESTA SEMANA 7 ESTADOS SE 
PODRÁN A TEMBLAR, FRENTE 
FRIO 6 LLEGARA A MÉXICO
El Frente frio 6 obligará a las familias 
a sacar el chocolate caliente y el pan, 
esta semana se esperan bajas tem-
peraturas informó la Comisión Nacio-
nal del Agua (Conagua).

De acuerdo con el Servicio Me-
teorológico Nacional, el próximo 
miércoles 16 y jueves 17 de octubre 
ingresará el nuevo frente frío 6 por el 
noreste de México, donde descende-
rá la temperatura y se incrementará la 
probabilidad de lluvias con tormentas 
eléctricas en al menos siete estados.

A la par, la masa de aire frío aso-
ciada al frente cubrirá el golfo de 
México, donde se prevé el evento 
“Norte” en las costas de Tamaulipas, 
Veracruz, Tabasco, la Península de 
Yucatán, el Istmo y Golfo de Tehuan-
tepec.

Frente Frío 6: ¿Qué estados ten-
drán bajas temperaturas el 16 y 17 de 
octubre?

Para el 16 y 17 de octubre se es-
peran temperaturas de -5 a 0 grados 
centígrados con heladas en las si-
guientes zonas:

  CHIHUAHUA
  DURANGO
Además, se prevén temperaturas 

de 0 a 5 grados centígrados en las si-
guientes entidades:

  MICHOACÁN
  ESTADO DE MÉXICO
  TLAXCALA
  PUEBLA
  VERACRUZ
           °REDACCIÓN

AYUNTAMIENTO DE PUEBLA 
REHABILITA PLAZA CÍVICA 
DEL CENHCH
Resultado de un proyecto integral de 
mantenimiento a los hitos y monumen-
tos de la ciudad, el Ayuntamiento de 
Puebla --que preside Adán Domínguez 
Sánchez-- rehabilitó la Plaza Cívica del 
Centro Escolar Niños Héroes de Cha-
pultepec (CENHCH).

Ahora, este sitio ofrece a la ciuda-
danía un punto de encuentro revitaliza-
do, que contempla dos fuentes con es-
pectáculo de luces y chorros de agua, 
dos canchas de pádel, una ciclopista, 
juegos infantiles, módulos de baños y 
nivelación de pisos para una mejor ac-
cesibilidad.

Esta obra se une a los otros 13 hi-
tos, monumentos y espacios públicos 
que el Gobierno Municipal ha interve-
nido para recuperar su imagen urbana:

Monumento Héroes, Rotonda Ave-
nida 5 de Mayo y Bulevar Valsequillo

  MONUMENTO JOSÉ MARÍA LAFRAGUA
  MONUMENTO A LOS NIÑOS HÉROES
  PARQUE DEL MIGRANTE
  PUENTE DE OVANDO
  ÁNGEL CUSTODIO
  MONUMENTO A LA CHINA POBLANA
  AVENIDA JUÁREZ
  MONUMENTO MOTOLINÍA
  ROTONDA MONUMENTO A LOS HÉROES 

DE LA INDEPENDENCIA
  ROTONDA MONUMENTO A BENITO JUÁREZ
  MONUMENTO DE LOS FRAILES
  PARQUE DEL CARMEN            °REDACCIÓN

Inauguran Hotel Radisson Puebla Angelópolis TM con inversión de 365 mdp

Inseguridad y miedo en San José 
Chapulco por mala ejecución de 
obra del Ayuntamiento

Puebla, Pue- Vecinos de la colonia San 
José Chapulco viven con incertidumbre 
y miedo, ya que debido a una mala eje-
cución de una obra se sienten inseguros 
y afectados por el gobierno saliente de 
Adán Domínguez Sánchez.

A pesar de  la cercanía de la Comi-
saría Sur de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana del Municipio de Puebla, las 
personas de zonas habitacionales como 
IVI Hogar y residenciales como el fraccio-
namiento CAPRI, denunciaron una obra 
mal ejecutada del Ayuntamiento de Pue-
bla que todavía encabeza Adán Domín-

guez Sánchez. 
Con la construcción de un parque li-

neal se redujo bardas de 2 metros de al-
tura a casi 1 metro con 60 centímetros, 
provocando que sujetos se aprovechen 
de ello para observar hacia dentro de los 
fraccionamientos poniendo en riesgo a 
las personas que viven en el lugar.

A pesar de que ingresaron desde hace 
5 meses documentos para denunciar tal 
irregularidad nunca recibieron respuesta, 
por parte de la Secretaría de Infraestruc-
tura y Movilidad.

Sí la inseguridad que ha generado 

está obra mal ejecutada fuera poco, la 
construcción del parque lineal también ha 
provocado que las bardas de las zonas 
habitacionales tengan filtraciones que es-
tán dañando la infraestructura a tal gra-
do que podría colapsar, pues se observa 
una inclinación que ponen en riesgo la 
integridad de las familias que viven ahí.

Ante la nula respuesta del alcalde 
sustituto Adán Domínguez Sánchez, las 
y los vecinos pidieron la intervención de 
la siguiente administración municipal que 
iniciará su gobierno el próximo 15 de oc-
tubre. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- Con una inversión de 365 
millones de pesos se inaugura el hotel 
Radisson Puebla Angelópolis TM, que se 
encuentra en la Vía Atlixcáyotl, el cual creará 
40 empleos directos y 100  indirectos.

Dicho hotel de la cadena Choice Hote-
ls CALA cuenta con 80 habitaciones y un 

restaurante que servirá cocina mexicana 
con una una fusión internacional 

Los inversionistas esperan que este 
hotel se convierta en un referente en la 
ciudad por su diseño, sumándose a los 
otros dos hoteles, Comfort Inn y Sleep 
Inn, que forman parte del mismo grupo.  

El hotel se encuentra a solo 15 minu-
tos a pie y 4 minutos en auto del Audito-
rio Metropolitano. El Jardín del Arte está 
a 10 minutos caminando o 3 minutos en 
auto, mientras que el Museo Internacio-
nal del Barroco se encuentra a 8 minutos 
en auto. °ALMA MÉNDEZ
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CONDUSEF PUEBLA 
REPORTA MÁS DE 2 MIL 
RECLAMOS POR FRAUDES 
EN SERVICIOS FINANCIEROS
Puebla, Pue. De enero a agosto de 
2024, la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios 
de Servicios Financieros (Condusef) 
en el estado de Puebla registró un 
total de 2 mil 394 reclamos relaciona-
dos con un posible fraude. 

      °ALMA MÉNDEZ

Yamilé, víctima de violencia vicaria 
teme por su vida y pidió ayuda

Puebla, Pue. Yamile Gazal, denunció a 
su expareja y padre de sus dos hijos José 
Miguel N; por haber la desalojado de su 
hogar  a través de un fraude planeado 
por su familia y  de ejercer violencia de 
todo tipo, teme que le quiten a sus 2 hijos 
“temo por mi integridad y la de mis hijos”.

 Esto después de que el fin de sema-
na se viralizara un video, donde se ve a 
Yamile  denunciando que su excuñado, 
Miguel Ángel N., llegó a su casa con tres 
camiones de mudanza para sacarla de la 

vivienda ubicada en el Clúster del Ángel 
en la zona de Angelópolis, con engaños.

En rueda de prensa Yamile, pidió a la 
autoridad competente a intervenir, debi-
do a que teme que, así como la sacaron 
de su casa pueda manipular la ley a favor 
de su expareja, para que se quede con 
sus dos  hijos. 

“El fin de semana fui desalojada de la 
vivienda que habitaba con los menores 
debido a que interpuso una demanda en 
complicidad con su hermano utilizando 

sus influencias para que quedara despro-
tegida”, acotó. 

En su oportunidad, la activista Luz 
Arredondo, hizo un llamado al Congreso 
del Estado de Puebla con la finalidad de 
individualizar las sanciones a la Violencia 
Vicaria. 

Finalmente, dijo que su agresor José 
Miguel N, quien es médico, ha ejercido 
todo tipo de violencia en su contra por lo 
que pide la intervención de las autorida-
des para que tomen su caso. °ALMA MÉNDEZ

BUAP CELEBRA SEXTO SIMPOSIO ‘CIENCIA QUE PALPITA’ PARA 
CONCIENTIZAR ENFERMEDADES CARDIOVASCULARES

Puebla, Pue- De acuerdo con la Organi-
zación Mundial de la Salud, las enferme-
dades cardiovasculares son la primera 
causa de muerte y se prevé que así sea 
hasta el 2030. Por esta razón, la BUAP 
celebra el Sexto Simposio “Ciencia que 
palpita”, con el objetivo de concientizar 
sobre estos padecimientos y factores 
de riesgo asociados, como hipertensión, 
obesidad, consumo de tabaco, inactivi-
dad física y diabetes mellitus.

Al inaugurar este encuentro, el cual se 
celebra el 14 y 15 de octubre en el audito-
rio Julio Glockner, la Rectora Lilia Cedillo 
Ramírez elogió la participación de médi-
cos, fisiólogos, químicos y estudiantes, 
ya que la investigación es inter y transdi-
ciplinaria, por lo que involucrar distintas 
disciplinas asegura resultados fructíferos.

Luego de subrayar que la principal 

causa de muerte en el país son las en-
fermedades cardiovasculares, por enci-
ma de la diabetes y sus complicaciones, 
señaló: “Esto nos hace pensar en los 
factores que están involucrados en estos 
padecimientos, los cuales, tienen que ser 
analizados en conjunto para discernir el 
porqué de estos males cardiovasculares 
y, sobre todo, trabajar en la prevención”.

Al tomar la palabra, Luis Guillermo 
Vázquez de Lara Cisneros, director de la 
Facultad de Medicina, agradeció el apoyo 
de la Rectora Lilia Cedillo y de las dife-
rentes dependencias que participaron en 
la organización del simposio, el cual res-
ponde al cuarto eje que establece el Plan 
de Desarrollo Institucional, el Modelo de 
Investigación Abierta y Comprometida.

Por su parte, la doctora Rosa Elena 
Arroyo, coordinadora del Departamento 

de Farmacia de la Facultad de Ciencias 
Químicas, indicó que el evento abordará 
la relación entre el medio ambiente, la 
contaminación aérea y la salud cardio-
vascular, justo a 30 años de la erupción 
del volcán Popocatépetl. Este foro, ase-
guró, abrirá la posibilidad de crear nue-
vas redes de colaboración nacional entre 
especialistas del área cardiovascular.

En el encuentro participarán investi-
gadores del Instituto de Investigaciones 
Biomédicas de la UNAM; de la Facultad 
de Fisioterapia y del Laboratorio de Bióni-
ca de la UPAEP; de la Universidad Rosa-
lind Franklin de Chicago; de los hospita-
les Ángeles de Puebla, IMSS Siglo XXI e 
ISSSTEP; así como del Instituto Nacional 
de Cardiología, entre otros. Así también 
se realizará una exposición de más de 
100 carteles de estudiantes del área de la 
salud, además de actividades culturales.

En la inauguración participaron Aturo 
Fernández Téllez, director General de 
Divulgación Científica de la BUAP; Diana 
Morales Koelliker, secretaria académica 
del Decanato de Ciencias de la Vida y la 
Salud de la UPAEP; María Arany Hernán-
dez Cortez, coordinadora del Departa-
mento de Farmacología de la Facultad de 
Medicina de la BUAP; y Gerardo Francis-
co Pérez Sánchez, coordinador del Cen-
tro de Investigación en Fisicoquímica de 
Materiales del Instituto de Ciencias.

SE RETRASA LA OPERACIÓN 
DE LA RUTA 4 UN MES
Puebla, Pue. Los sanitarios en las lí-
neas de la Red Urbana de Transporte 
Articulado que se tenían previsto inau-
gurar en octubre, empezarán a operar 
hasta noviembre, al igual que la línea 
4 del RUTA, según lo informó Jesús 
Aquino Limón, subsecretario de In-
fraestructura. 

Jesús Aquino explicó que los motivos 
de esta modificación, es por los retrasos 
en los trámites que se realizaron ante el 
Sistema Operador de los Servicios de 
Agua Potable y Alcantarillado del Munici-
pio de Puebla (SOAPAP) y la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE). 

El secretario dijo que ante esta tar-
danza, se realizó una modificación al 
convenio, con ello se estableció que la 
obra estará en funciones a partir del 15 
de noviembre, ya que, actualmente, tie-
ne un avance del 38 por ciento. 

"La obra tenían un vencimiento al seis 
de octubre, tuvo un convenio en tiempo 
para el 15 de noviembre, son 48 módulos 
sanitarios, va a haber 7 que ya no se po-
drán realizar, lleva un avance del 38 por 
ciento, las complicaciones que tuvimos 
fue por los trámites con SOAPAP, CFE y 
con la concesionaria, para hacer algunas 
adecuaciones en las instalaciones que lle-
van con cada sanitario", acotó. 

Con relación a la obra del Sistema 
Metropolitano Ruta, Jesús Aquino Li-
món explicó que la obra fue dividida en 
fases, para ello, desde enero y febrero, 
se estaba tramitando ante Banco Nacio-
nal de Obras y Servicios Públicos (BA-
NOBRAS) un recurso propio de Fondo 
Nacional de Infraestructura (Fonadin), 
sin embargo, fue negado y el proyecto 
se ejecutó con recursos propios. 

El funcionario estatal indicó que la pri-
mera etapa, que fue de Chachapa a Val-
sequillo, está concluida al 100 por ciento, 
posteriormente se emitió una licitación 
del tramo dos, para intervenir 10 parade-
ros del tramo Fimsa a Camino Real, que 
tiene un avance del 50 por ciento. 

Aseguró que, una vez que se con-
cluya la instalación de paraderos, ini-
ciarán las pruebas de circulación, y se 
tiene previsto que a finales de noviem-
bre ya estará en circulación para los 
usuarios.  °SILVINO CUATE
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SEMBREMOS ESPERANZA, UNA POLÍTICA AMBIENTAL PARA 
EL DESARROLLO SOSTENIBLE: ALEJANDRO ARMENTA

Morena presentará nueva Ley 
Orgánica de la Administración 
Estatal con 17 dependencias

MORENA PIDE A LA ASE 
DENUNCIAS PENALES 
CONTRA ADÁN DOMÍNGUEZ 
POR HOYO FINANCIERO
Puebla, Pue- El Movimiento de  Re-
generación Nacional (Morena) en 
Puebla, pidió a la Auditoría Superior 
del Estado de Puebla (ASE) presen-
tar denuncias penales en caso de que 
se compruebe un uso indebido de re-
cursos por parte del alcalde sustitu-
to Adán Domínguez Sánchez, en el 
Ayuntamiento de Puebla.

En rueda de prensa el secretario 
general del partido vino-tinto  Agus-
tín Guerrero Castillo, destacó que en 
los últimos días se supo sobre los 680 
millones de pesos en el que incurrió 
el Ayuntamiento de Puebla.

Por lo que, mencionó que la ASE 
debe seguir el proceso para la revisar 
las cuentas públicas, las cuales arro-
jaron a detalle si hubo un uso indebi-
do de recurso y en qué rubros. 

“Le corresponde a la Auditoría Su-
perior del Estado llevar efectivamen-
te la revisión, y si de esa revisión se 
encuentran responsabilidades admi-
nistrativas se tendrá que dar cauce a 
la autoridad correspondiente, y si de 
esa revisión también se encuentran 
responsabilidades que ameriten de-
nuncia penal así será”, acotó. 

Asimismo, recordó que el regidor 
Leobardo Rodríguez exhibió desde el 
inicio de la administración el manejo 
irregular del presupuesto en Puebla 
capital.

Guerrero Castillo ejemplificó que 
el mal uso que se hicieron de los re-
cursos, tanto Eduardo Rivera Pérez y  
Adán Domínguez hizo a este último 
ver la posibilidad de buscar un crédito 
con el Congreso del Estado de Pue-
bla y cubrir el hoyo financiero con el 
que termina su administración. 

Finalmente, dijo que con el presi-
dente electo, José Chedraui Budib no 
habrá impunidad en el manejo irregu-
lar de las finanzas del municipio de 
Puebla. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- La bancada de Morena en 
el  Congreso del Estado de Puebla con-
cluyó la elaboración de la nueva Ley Or-
gánica de la Administración Estatal, don-
de  confirmó que  ésta funcionará con 17 
dependencias, el proyecto será presenta-
do la próxima semana por parte del go-
bernador electo, Alejandro Armenta Mier 
y será aprobado por el legislativo durante 
la primera semana de noviembre. 

En entrevista el diputado local José 

Luis García Parra, no quiso dar detalles 
de la nueva Ley Orgánica de la Adminis-
tración Estatal, sólo mencionó que es una 
sorpresa y que el gobernador electo  la 
ha revisado punto por punto, donde pudo 
confirmar que se ha hecho un trabajo 
adecuado sobre la misión y visión que se 
tiene para la administración. 

García Parra dijo que el gobernador 
Armenta Mier está entusiasmado con la 
posibilidad de que se pueda materializar 

esta ley, además de que subrayó que 
mantiene una postura abierta y flexible, 
para poder recibir propuestas de otros 
legisladores que puedan contribuir a for-
talecer el marco legal. 

Finalmente, detalló que  esta es una 
ley completamente nueva por todos los 
cambios que se realizaron y que se ne-
cesitan, ya que las nuevas dependencias 
que se crearán complementan con la di-
námica del gobierno federal. °ALMA MÉNDEZ

El programa Sembremos Esperanza, 
impulsado por el gobernador electo Ale-
jandro Armenta, sigue sumando guar-
dianes del medio ambiente, esta vez 
en 3 puntos de la capital poblana y en 
Tehuacán, donde se trabajó para crear 
espacios verdes y saludables, mediante 
una jornada de reforestación en la que 
se sembraron 2 mil 500 árboles de no-
gal, limón y pino.

En los trabajos de reforestación las 
brigadas sembraron 700 árboles fru-
tales en la zona de Amalucan, 500 en 
la colonia María Auxiliadora, 300 en el 
kínder Ignacio Comonfort de la junta au-
xiliar de San Baltazar Tetela, y se entre-
garon mil árboles en el plantel Conalep 
y el Mercado Xochipilli en el municipio 
de Tehuacán.

En estas tareas, también se tuvo el 
contacto con familiares de la comunidad 
migrante con quiénes se desarrollaron 
actividades que resaltó la importancia 
del cuidado del medio ambiente, las tra-
diciones, al arte y la cultura en cada una 
de las regiones para fortalecer la labor 
de la siembra de árboles que apoya el 

gobernador electo Alejandro Armenta.
El programa Sembremos Esperanza 

reafirma el compromiso del gobernador 
electo Alejandro Armenta con la sos-
tenibilidad y la preservación del medio 
ambiente, trabajando de la mano con 

las políticas nacionales que promueve 
la doctora Claudia Sheinbaum, presi-
denta de la república que buscan un 
futuro más verde y sostenible para las 
próximas generaciones de nuestro país. 

°REDACCIÓN
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DURANTE SEXENIO 4T EN 
PUEBLA SE REGISTRARON 
CASI 400 INTENTOS DE 
LINCHAMIENTO
Puebla, Pue. Durante los seis años 
de la administración estatal se han 
contabilizado 400 intentos de lincha-
miento, donde 4 casos fueron consu-
mados, según lo dio a conocer el go-
bernador, Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina.

El gobernador consideró que para 
lograr una intervención oportuna, los 
217 Ayuntamientos deben actuar de 
forma eficiente, y activar el protocolo 
de seguridad, para la seguridad de la 
ciudadanía.

"Tiene mucho que ver para que 
podamos seguir asumiendo toda la 
responsabilidad con la alerta que 
tienen que mandar todos los muni-
cipios, quien activa el protocolo de 
linchamiento es el municipio, y ese 
momento nos sumamos todas las au-
toridades, por eso es tan importante 
que los municipios tengan mucha cla-
ridad en todo ese tema", declaró

Sergio Salomón aseguró que los 
próximos alcaldes, ya están capaci-
tados para la prevención de lincha-
miento, al igual que los policías muni-
cipales de cada Ayuntamiento.

"Ya se capacitó a los ediles en-
trantes con el nuevo protocolo, y en 
cuanto ellos lo detonen en cuando 
nosotros podemos actuar de forma 
inmediata", declaró. °SILVINO CUATE

Exhiben falta de aportaciones de 
la capital para Ceresos; cuestionó 
el gobernador el uso de recursos

Puebla, Pue. El gobernador Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina dio a conocer 
que todos los Ayuntamientos del Estado 
aportan al subsidio de los Centros de Re-
inserción Social (Cereso), excepto Pue-
bla Capital, y a pesar de ello, existe opa-
cidad en el manejo de recursos públicos. 

El mandatario dijo que este recurso, 
que no gasta el municipio de Puebla, 
tendría que ser destinado para otros as-
pectos y necesidades que demanda la 
población, y  el alcalde sustituto, Adán 
Domínguez Sánchez, tenía que haber to-
mado en cuenta. 

"Todos los municipios aportan para 
los ceresos, menos Puebla Capital, de-
bería ser un ahorro reflejado en servicios, 

todos los municipios, para ceresos, noso-
tros por cierto, le damos el 100 por ciento 
en los servicios de salud a Puebla Capi-
tal", mencionó. 

Sergio Salomón enfatizó que el go-
bierno estatal destina recursos para cu-
brir el servicio de los Ayuntamientos, en-
tre los que destacan el sistema de salud, 
y ahora con el bacheo nocturno que se 
implementó en días recientes. 

"Quien cobra el predial tiene la obliga-
ción de dar servicios, espero que eso si 
lo conozcan o si lo sepan, ya tienen expe-
riencia en el tema y ellos cobran todos los 
permisos para los planes de desarrollo, 
ellos son los que autorizan las construc-
ciones", dijo. 

El titular del Poder Ejecutivo dijo que el 
concepto de hoyo financiero puedo hacer 
alusión a diferentes aspectos, como los gas-
tos que no se cubrieron en tiempo y forma, el 
desconocimiento de la hacienda pública o la 
negligencia en los pagos de servicios. 

"Un hoyo financiero se puede ver 
como un desvío de recursos, o la falta de 
pagar compromisos, la mala toma de de-
cisiones, o la falta de conocimiento de la 
hacienda pública, ya habrá que tener to-
dos los elementos muy claros, para poder 
decir exactamente de que se trata y qué 
es exactamente lo que se tiene en ese 
aspecto, aquí lo importante es que cada 
quien asuma su propia responsabilidad", 
declaró.  °SILVINO CUATE

No hay para cuándo se levante Alerta de Violencia de Género en Puebla
Puebla, Pue. Tras la declaración de 
Alerta de Violencia de Género que se 
realizó en 2019 para Puebla y 50 muni-
cipios, el Gobierno del Estado no tiene 
fecha para que se levante, ya que exis-
te un cumplimiento del 86 por ciento de 
las recomendaciones que se emitieron, 
según lo dio a conocer Melva Navarro, 
titular de la Secretaría de Igualdad Sus-
tantiva (SIS). 

Melva Navarro dijo que existe un 14 
por ciento de las recomendaciones rea-
lizadas por la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia contra 
las Mujeres (CONAVIM) que no se han 
cumplido, por consiguiente están clasifi-
cadas como pendientes. 

"Tenemos un 86 por ciento de accio-
nes ya entregadas, o que requieren en-
tregas permanentes o que se encuentran 
en proceso, únicamente al corte de prin-
cipio de mes había 14 por ciento de acti-
vidades que aún no representan o mues-
tran una evidencia de avance, entonces 

ese es los estatutos que guarda en este 
momento la alerta, estamos en espera de 
la las evaluaciones", acotó. 

Asimismo, comentó que han contado 
con entregas parciales de los 50 muni-
cipios, y la administración estatal está 

obligada a presentar informes cada seis 
meses, donde existan detalles de los re-
sueltos de estas medidas, para combatir 
la violencia de género. 

"Nosotros como gobierno del Estado 
hemos estado trabajando en la presenta-
ción de los informes debidos, el resolutivo 
cuarto de la declaratoria en el artículo 23, 
inciso D, nos indica que hay que lavar un 
informe por lo menos cada seis meses", 
declaró. 

Recordemos que el pasado 8 de abril 
del 2019, se notificó al Gobierno del Esta-
do de Puebla, la resolución emitida por la 
Secretaría de Gobernación a través de la 
Comisión Nacional para Prevenir y Erra-
dicar la Violencia contra las Mujeres (CO-
NAVIM), mediante la cual se determinó 
la emisión de la Declaratoria de Alerta de 
Violencia de Género contra las Mujeres 
para 50 municipios de esa entidad fede-
rativa, por el alto número de feminicidios 
y casos de agresión a las mujeres.  

            °SILVINO CUATE
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E
l caso del alcalde de 
Chilpancingo, Alejandro Arcos 
Catalán, ejecutado seis días 
después de haber asumido 
el cargo como presidente 

municipal para el periodo 2024-2027, 
tiene todos los elementos para ser el 
Ayotzinapa de Claudia Sheinbaum.

Aquella cabeza humana colocada so-
bre el toldo de una camioneta Volkswa-
gen Robust, traía precuelas: la ejecución 
del secretario general de Arcos, Fran-
cisco Gonzalo Tapia Gutiérrez, en pleno 
centro de Chilpancingo y antes, la muerte 
de Ulises Hernández, inminente titular de 
la Secretaría de Seguridad Pública del 
municipio.
No podía esperarse alguna reacción furi-
bunda por parte de la coalición PAN, PRI, 
PRD que lo postuló. Escasos ladridos 
que se perdieron en el silencio del Estado 
y del estado.
Empero, el montaje de la cabeza de Ar-
cos Catalán, da claras pistas hacia dónde 
mirar: a la especialidad de Los Ardillos, el 
decapitamiento.
El 31 de marzo de 2022, las cabezas de 
seis personas fueron colocadas sobre el 
toldo de un Pointer negro, sobre el Bule-
var Eucaria Apreza, vía de salida desde 
Chilapa de Álvarez hacia Chilpancingo. 
El 24 de junio de 2023, se encontró algo 
similar en el barrio de San Mateo, Chil-
pancingo, frente a la parroquia, con un 
mensaje para la alcaldesa. Siete perso-
nas fueron ofrendadas para la instalación 
que le dejaron Los Ardillos a Norma Otilia 
Hernández Martínez y al síndico procura-
dor, Andrei Marmolejo Valle.
“Saludos Presidenta: Norma Otilia, sigo 
esperando el segundo desayuno que 
me prometiste después de que viniste a 
buscarme. Con cariño, tu amigo”, apun-
taba el mensaje para Norma Otilia, quien 
después tendría el grato gesto de corres-
ponder a la invitación de Celso Ortega 
Jiménez, líder de la segunda generación 
de Los Ardillos.
El encuentro en San Martín, municipio de 
Quechultenango, incluyó al esposo de la 
ex alcaldesa Diego Omar Benigno Gon-
zález. Literalmente, Norma Otilia fue la 
invitada, considerando que Celso Orte-
ga iba acompañado de una escolta bien 
preparada, él mismo traía su revólver a la 
mano y en más de un sentido, Quechulte-
nango es suyo.
En un texto que publiqué simultánea-
mente en Buenos Aires y México, daba 

cuenta de la diáspora criminal que se fue 
gestando en Guerrero y que más allá de 
lo que publicó International Crisis Group 
en 2020 en el sentido que había 40 gru-
pos criminales que se disputan el control 
de la entidad, identifiqué que son 13 los 
determinantes.
Los Ardillos, con sede en Chilapa, llevan 
más de 20 años en el negocio criminal, 
considerando que el padre del actual líder, 
Celso Ortega Rosas, “La Ardilla”, se de-
dicó largamente a una ingenuidad, com-
parándola con los negocios actuales: la 
siembra de amapola en Quechultenango. 
Los hijos de aquel personaje, siete en 
total, se encargarían de expandir el ne-
gocio al cobro de piso en magnitudes 
inimaginables, además de trabajar prác-
ticamente todo el ciclo productivo de los 
narcóticos.
En la primera rueda de prensa sobre se-
guridad de Claudia Sheinbaum, el tema 
fue tratado con una salva de lugares co-
munes que alguien desempolvó del gabi-
nete de Enrique Peña Nieto con el caso 
de Ayotzinapa: no ofrecieron ningún dato 
sólido sobre el tema y sí una pifia memo-
rable, donde Sheinbaum respondió que 
Chilpancingo no es el municipio más vio-
lento del país.
La ocurrencia de la señora da mucha tela 
de donde cortar: si a esas nos vamos, 
Culiacán es un territorio en llamas con 
200 muertos en 30 días, a consecuencia 
de un evento que tiene todas las caracte-
rísticas de una falencia de Estado, ahora 
al estilo Morena.
Regresando a Guerrero, algunas fuentes 
me señalan que el dínamo de la muerte 
de Arcos está en el cobro de piso de po-
llo en Chilpancingo, del que yo he dado 
cuenta desde la pandemia. La zona de 
Petaquillas es territorio de Los Ardillos 
y en permanente pugna con un brazo ci-
vil-armado de “Los Rusos” (dependientes 
de la facción Ismael Zambada del Cártel 
de Sinaloa) que le juegan a los autode-
fensas: la Unión de Pueblos y Organiza-
ciones del Estado de Guerrero, UPOEG.
Se comenta que al menos uno de los ma-
yores distribuidores de pollo en la zona 
y que fue asesinado, trabajaba para Los 
Tlacos, grupo fundado por Onésimo Mar-
quina, otro de los 13 grupos criminales 
determinantes en Guerrero y némesis de 
Los Ardillos. 
En febrero de 2024, el mismísimo Celso 
Ortega Jiménez declaró a Latinus que en 
2006, fue enviado en su calidad de ope-

rador de Los Zetas, a apoyar la campaña 
de Andrés Manuel López Obrador, en ese 
entonces candidato presidencial del PRD. 

AYOTZINAPA 2.0
Más allá de la tozudez de que los 43 
hombres desaparecidos en Ayotzinapa 
han de estar cautivos en algún lugar y no 
vertidos en alguna fosa clandestina de 
Guerrero, la atrocidad en contra de Arcos 
Catalán tiene semejanzas que hay que 
destacar:
La primera es que los gobiernos de Peña 
Nieto y de Sheinbaum no pudieron identifi-
car de inmediato que una matanza local po-
dría escalar a escándalo planetario en po-
cos días y se mantuvieron en sus trece de 
que era un problema como cualquier otro.
Conozco distintos informes de inteligen-
cia militar sobre el caso Ayotzinapa y en 
ellos se observa con nitidez cómo el cri-
men organizado se mueve sin mayor di-
ficultad ante los tres niveles de gobierno 
en Guerrero. El modelo es el mismo para 
el caso Arcos.
Mal hará Sheinbaum si no sale de la vai-
na de que la Fiscalía General de la Repú-
blica atraiga el caso y se siga adelante. 
Algo así pasó con Ayotzinapa y ya se vio 
con nitidez que no fue suficiente, pues el 
caso estaba tan groseramente manosea-
do que era ilegible por donde se le qui-
siera ver.
La segunda es que la conexión entre Los 
Ardillos y distintos funcionarios de gobier-
no entre los que aparecen por lo menos 
tres exgobernadores, es muy parecida a 
lo que ocurre en tiempo real en Sinaloa, 
por ejemplo, donde un Cártel tiene nexos 

con mandatarios y todo mundo lo sabe 
menos las oficinas centrales del gobierno 
federal.
Si en Ayotzinapa, donde se metieran las 
manos se aparecían priistas y perredistas 
que después mutaron a morenistas, en 
el caso Arcos se da la misma condición, 
solo que ahora va a ser difícil echarle la 
culpa al pasado porque éste está vincula-
do poderosamente al presente.
Y el tercero es definitivo y definitorio: si 
en el gobierno de Peña Nieto, Ayotzinapa 
fue un problema local que no tenía mayor 
importancia y después, cuando el daño 
era gigantesco se ingresó en una vorá-
gine que le echaba la culpa del multiho-
micidio a quien fuera, ahora mismo se 
está manejando el caso Arcos en forma 
similar.
El error actual de Sheinbaum es desde-
ñar la magnitud del problema y descali-
ficar en comparaciones que no abonan a 
la impartición de justicia sino a darle trá-
mite como si fuera una trivialidad. 
Por supuesto, Arcos solo es el tapete 
que esconde una realidad lóbrega, la del 
cobro de piso a nivel estatal y el control 
territorial a manos de 13 organizaciones 
que han probado ser inmunes a la tran-
sexenalidad.
Afortunadamente para Sheinbaum, el 
partido político que debería estar enar-
bolando la defensa de una investigación 
pulcra para esclarecer el atroz crimen de 
Arcos, es el PRI de Alejandro Moreno. En 
ese sentido, no hay nada que temer. Con 
todo, el cobro de piso a los distribuidores 
de pollo ahí está y tarde o temprano toca-
rá la puerta de Palacio Nacional.
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Volcadura de autobús deja un 
muerto y 20 pasajeros heridos
Chila de las Flores, Pue. Al menos 20 pa-
sajeros heridos y una persona muerta fue 
el saldo de un accidente vehicular regis-
trado durante la madrugada de este lunes 
14 de octubre entre un autobús de pasaje-
ros de la Línea SUR y un auto particular de 
la marca Honda, en el kilómetro 189 + 300 
de la carretera federal Acatlán-Huajuapan.

Exactamente en la Junta Auxiliar de 
Las Sidras del municipio de Chila de las 
Flores, cerca de una gasolinera, el chofer 

del autobús con logos verdes colisionó 
con el auto compacto. Aunque no se ha 
esclarecido la mecánica de los hechos, el 
autobús volcó y quedó a un costado de la 
carretera.

Mientras que el conductor del vehícu-
lo Honda, no corrió con la misma suerte, 
pues perdió la vida tras el brutal impacto 
y quien tiempo después fue identifica-
do como Manuel Loyola, de 28 años de 
edad, quien actualmente era funciona-

rio del ayuntamiento de Petlalcingo y se 
menciona que era hijo de un expresiden-
te de Chila de las Flores.

La Coordinación de Protección Civil, 
en conjunto con la Guardia Nacional y el 
Grupo de Voluntarios de Acatlán de Oso-
rio, acudieron para brindar atención a los 
41 pasajeros, siendo 20 personas quie-
nes tuvieron que ser trasladadas a hos-
pitales en Acatlán de Osorio y Huajuapan 
de León. URIEL MENDOZA

Edmundo Tlatehui destacó la consolidación de San Andrés Cholula

San Andrés Cholula, Pue. Edmundo Tla-
tehui, presidente municipal de San An-
drés Cholula, durante su tercer y último 
informe de labores señaló que se com-
prometió a iniciar un cambio de rumbo de 
San Andrés Cholula, lo cual fue avalado 
por los ciudadanos en las urnas al votar 
por la continuidad.

Al rendir su último informa como edil 
de este municipio adelantó que seguirá 
haciendo política.

“Eso sí, siempre asumiendo y practican-
do la política con dignidad y con responsa-
bilidad, en  mí  ha crecido la voluntad de no 

quebrantarme ante las adversidades de 
resistir a los embates de mis adversarios, 
de intentar una y otra vez, hasta lograr lo 
que parece imposible. Hoy me despido de 
ustedes como presidente, me despido con 
una sonrisa en el alma, y abrazo con las 
manos del corazón”.

“Hoy San Andrés Cholula vive un cam-
bio de rumbo”, remató Tlatehui Percino.

 OBRAS Y LOGROS
El edil destacó la apertura de 714 nuevos 
negocios en su administración, junto con 
diversas acciones para fomentar el turis-

mo en el municipio.
Subrayó que en 2023 San Andrés 

Cholula fue reconocido con el nombra-
miento de la mejor ruta religiosa del país.

Durante tres años de administración 
se destinaron más de 545 millones de pe-
sos para la construcción de infraestructu-
ra básica, educativa, urbana y vial

  SE REALIZÓ LA APERTURA DE 714 NUEVOS 
NEGOCIOS EN SU ADMINISTRACIÓN
  SE CONCRETARON ACCIONES PARA FOMEN-

TAR EL TURISMO EN EL MUNICIPIO
  SE REALIZARON ACCIONES Y SE GENERÓ 

INFRAESTRUCTURA
  SE ATENDIÓ LA SEGURIDAD
  SE APOYARON PROGRAMAS SOCIALES 

PARA DISMINUIR LA DESIGUALDAD, CON UN 
TRABAJO EXTENSO, INTENSO Y CERCANO A LA 
CIUDADANÍA
  CONSTRUCCIÓN DE LA NUEVA SEDE DEL 

SISTEMA DE DESARROLLO INTEGRAL DE LA 
FAMILIA (DIF)
  SE EDIFICARON TRES SUBCOMISARÍAS
  SE ADQUIRIERON PATRULLAS, UNIFORMES, 

SE REHABILITÓ LA SALA DE TIRO. SUBIERON 
DE RANGO 36 ELEMENTOS POLICIACOS
  EN ESTE GOBIERNO SE CREÓ LA SECRETA-

RÍA DE IGUALDAD SUSTANTIVA DE GÉNERO, 
CON PUERTA VIOLETA SE BRINDÓ APOYO A 
MÁS DE 8 MIL MUJERES
  CON “MUJERES TRABAJADORAS CON FU-

TURO” SE ENTREGARON APOYOS ECONÓMI-
COS BIMESTRAL, ASÍ COMO CAPACITACIO-
NES. REDACCIÓN

CAPTAN VIOLENTA PELEA 
ENTRE ALUMNAS DEL 
CECYTE DE CHIGNAHUAPAN
Dos alumnas del Colegio de Estudios 
Científicos y Tecnológicos (Cecyte), 
ubicado de Chignahuapan protagoni-
zaron una riña la cual fue grabada por 
sus compañeros y difundida en redes 
sociales.

El enfrentamiento ocurrió vía pú-
blica, a las afueras del plantel, a po-
cos metros de la Coordinación Regio-
nal de Desarrollo Educativo (Corde) y 
del campus de la Benemérita Univer-
sidad Autónoma de Puebla (BUAP), 
mientras otros estudiantes grababan 
y alentaban la disputa en lugar de de-
tenerla.

El video fue difundido a través de 
grupos de WhatsApp y Facebook, 
donde se puede ver que las estudian-
tes se tiraron en el piso para iniciar la 
pelea, mientras que una de ellas co-
menzó a lanzarle a la otra a golpes en 
su rostro, lo cual fue grabado por un 
estudiante que observaba la escena.

También señalaron la falta de au-
toridades escolares y policías munici-
pales en el momento del conflicto, lo 
que permitió que la situación se salie-
ra de control sin supervisión alguna.  
           REDACCIÓN

GANÉ LA ALCALDÍA DE SAN 
PEDRO CHOLULA EN TODAS 
LAS BATALLAS JURÍDICAS: 
TONANTZIN FERNÁNDEZ
Puebla, Pue. La presidenta electa de 
San Pedro Cholula, Tonantzin Fer-
nández, mencionó que ganó la alcal-
día con todas las batallas jurídicas.

Resaltó que las campañas habían 
terminado y era momento de escu-
char a todos los ciudadanos. 

        ALMA MÉNDEZ
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CRIMINALES CALCINARON 
cuerpos dentro de un auto en 
la autopista México-Puebla

Puebla, Pue. Daniel Iván Cruz, titular de 
la Secretaría de Seguridad Pública del Es-
tado (SSP) confirmó que esta mañana se 
localizó un vehículo incendiado en la au-
topista México-Puebla, donde había cuer-
pos al interior, sin embargo, evitó dar más 
detalles; justificó que la Fiscalía General 
del Estado de Puebla (FGE) tiene a su car-
go la investigación. 

Daniel Iván Cruz comentó que cerca de 
la 6:00 horas de la mañana de este lunes, 
se recibió la llamada al 911 sobre un vehí-
culo incendiado, donde en primera instan-
cia se creía que se trató de un accidente 
vehicular. 

"Un poco antes de las seis de la ma-
ñana se recibió en el 911 esta llamada 
de emergencia, donde sobre la autopista 
México-Puebla, una carretera federal, se 
localizó un vehículo que estaba incendia-
do, se advirtió en primera instancia un 
posible hecho de tránsito, o un accidente 
vehicular", dijo. 

Sin embargo, durante la sofocación de 
las llamas, se descubrió que al interior ha-
bía cuerpos calcinados, por ello, se solicitó 
atención de la Fiscalía General del Estado 
de Puebla (FGE). 

"Se le dio atención de manera inme-

diata, y durante la sofocación del mismo 
se advirtió el posible hallazgo de cuerpos 
sin vida, y se le dio intervención a la Fis-
calía General del Estado, están en proce-
so de levantamiento, para poder llevar a 
cabo el esclarecimiento de este vehículo, 
es lo único que tenemos", declaró. 

Cabe mencionar que éste no es el pri-
mer caso con características similares, ya 
que, en semanas recientes, se han localiza-
do vehículos con cuerpos al interior, don-
de hay registro de cuerpos mutilados. 

LA QUEMA DEL AUTO
Los hechos ocurrieron durante la madru-
gada de este lunes 14 de octubre a la 
altura de Xalmimilulco, junta auxiliar de 
Huejotzingo, donde un auto tipo Aveo se 
incendiaba cerca del Arco de Seguridad.

Al sitio acudieron elementos de diver-
sas corporaciones y tras sofocar las llamas, 
localizaron en el interior de la unidad, en 
el asiento trasero, al menos tres víctimas.

Por lo que de inmediato llamaron a 
las autoridades policiales, ministeriales, 
militares y de la Guardia Nacional, así 
como personal de la Fiscalía de Puebla 
y personal forense.

Este es el quinto caso de autos aban-

donados con restos humanos en menos de 
un mes en Puebla, entidad que ha venido 
sufriendo un incremento en casos de vio-
lencia.

/ El 21 de septiembre, dos vehículos 
fueron calcinados con 7 cuerpos en su 
interior en dos lugares distintos de la 
ciudad de Puebla. Una de las unidades 
estaba en calles de la junta auxiliar de 
Santa María Xonacatepec de la capital 
y otra en la lateral de la autopista Pue-
bla-Veracruz.

/ El 22 de septiembre, un tercer vehí-
culo con restos humanos de una persona 
fue ubicado en la ciudad de Puebla. Era 
una camioneta, con placas del Estado de 
México, abandonada en calles de la colo-
nia La Loma.

/ El 23 de septiembre fue quemado un 
auto frente al Complejo de Seguridad de 
Cuautlancingo. Adentro estaba un cuerpo 
decapitado. Se trataba de un hombre le-
vantado un día antes en la zona de Ange-
lópolis.

Según la organización civil Causa en 
Común durante el primer semestre del 
año, hechos de violencia extrema dejaron 
al menos 49 víctimas en territorio pobla-
no. SILVINO CUATE

HALLARON UN SEGUNDO EMBOLSADO EN 
LAS ÚLTIMAS HORAS EN TEXMELUCAN
San Salvador El Verde- Este fin de 
semana se localizó un cadáver embol-
sado en el municipio de San Salvador 
El Verde, en la región de San Martín 
Texmelucan. 

Este sería el segundo cadáver halla-
do en las últimas horas, pues el primero 
de ellos fue localizado en San Matías 
Tlalancaleca, previo a un enfrentamien-
to en San Francisco Tláloc entre el Ejér-
cito Mexicano y sujetos armados.

En tanto, el segundo cuerpo fue 
hallado envuelto en bolsas color negro 
presentaba un avanzado estado de 

descomposición, lo que habría genera-
do que la gente lo ubicara. Los hechos 
se registraron en la carretera San Lu-
cas El Grande-San Salvador-El Verde, 
al fondo de una especie de barranca. 

Tras el hallazgo, se dio aviso a las au-
toridades municipales quienes de manera 
inmediata arribaron al sitio y ubicaron el 
cuerpo que estaba dentro de una bolsa.

Por lo anterior, se realizó el acor-
donamiento del sitio, hasta el arribo de 
la Fiscalía General del Estado quien 
realizará el levantamiento del cadáver. 
CAROLINA GALINDO

Hombre murió 
aplastado por su 
cuatrimoto en la 
Sierra Norte
Huauchinango. Pue. Gustavo Rómulo N., 
de 75 años de edad, murió al caerle enci-
ma la cuatrimoto que manejaba.

El trágico accidente sucedió en el ca-
mino de terracería Xopanapa-Ocpaco, a 
unos 150 metros del panteón de la comu-
nidad de Ocpaco del municipio de Huau-
chinango.

La cuatrimoto, marca Italika, de color 
Rojo con negro modelo 2024, sin placas 
de circulación, fue localizada sobre la cu-
neta con las llantas hacia arriba y abajo el 
cuerpo inerte de la víctima.

Personal de la Policía Estatal de 
Proximidad en Caminos Estatales se 
presentaron en el lugar donde ocurrió el 
percance para realizar el peritaje corres-
pondiente y el levantamiento del cadáver 
de quien en vida respondiera al nombre 
de Gustavo Rómulo, quien era originario 
de Huauchinango. ADÁN GONZÁLEZ
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EL EFECTO “CELEBRIDAD” ES UN 
término popular usado para re-

ferirse a la influencia que ejercen las 
celebridades en la conducta y las de-
cisiones de las audiencias. Este efecto 
puede ser tan simple como cambiar 
las marcas que se consumen, hasta 
arriesgar la vida por imitar al ídolo 
del momento. 

El mundo de la cirugía estética 
es uno de los más influenciados por 
los estándares de belleza que algu-
nas celebridades promueven. En la 
actualidad, las redes sociales otor-
gan la posibilidad de que cualquier 
persona sea famosa e influya en las 
audiencias, lo que ha tenido un im-
pacto significativo en el aumento y la 
promoción de ciertas intervenciones 
estéticas.

En Estados Unidos, las Kardashian 
han sido las principales promotoras 
indirectas de estas intervenciones, 
pues han creado estándares de be-
lleza avasallantes. Aunque su fama 
en Latinoamérica es menor, 
en redes sociales se ofertan 

“paquetes” con sus nombres y 
consisten en rellenos de áci-
do hialurónico que prometen 

Si bien los estándares de belleza 
son un problema a nivel mundial, 
están delimitados por los contextos. 
En el caso de México, además de la 
influencia de las celebridades, los 
cánones también son resultado de la 
narcocultura.

Según la Asociación Mexicana de 
Cirugía Plástica (Amcper), México es 
el tercer lugar a escala global en rea-
lización de cirugías estéticas y se ha 
experimentado un crecimiento en el 
turismo médico, pues es uno de los 
países que reciben la mayor propor-
ción de pacientes extranjeros junto a 
Colombia, Turquía y Tailandia.

A pesar de que el término “cirugía 
estética” es muy común en internet, 
esta no es una especialidad por sí 
misma, sino que es una de las áreas 
que abarca la cirugía plástica, que 
también cuenta con el área recons-

crear un parecido con Kim Kardas-
hian o Kylie Jenner. 

La Dr. Esther Pineda G, autora del 
libro Bellas para morir. Estereotipos 
de género y violencia estética contra 
las mujeres, afirma que el canon de 
belleza es un ideal aspiracional y 
siempre ha sido inalcanzable, sin 
importar el momento histórico en el 
que se viva y el precepto vigente. 

En este sentido, las redes sociales 
han amplificado los cánones de be-
lleza. En México, a partir de los años 
1980 se notó un incremento en la 
demanda de servicios para realizar-
se cambios de mejora de imagen cor-
poral por la influencia de los perfiles 
públicos.

“Las redes sociales lo han masifi-
cado más de lo que ya lo hacían los 
medios de comunicación tradiciona-
les”, detalla Pineda. “Lo han profun-
dizado por medio de factores como 
los filtros y recursos de edición 
fotográfica, aunado al bombardeo 
publicitario de productos y servicios 
de la industria de la belleza, la cual 
parece no tener límites en un con-
texto donde no existen regulaciones 
al respecto”. FO
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Las tendencias y contenidos en redes que glorifican una 
perfección física inalcanzable influyen en el aumento de las 

cirugías estéticas, pero no siempre de forma segura.

BELLEZA VIRAL: 
CIRUGÍAS ESTÉTICAS 

PROMOVIDAS EN 
REDES SOCIALES

POR 

NAYELI GARCÍA 
R AMÍREZ

Portada
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tructiva, según detalla el Dr. Martín 
de la Cruz Lira Álvarez, presidente 
de Amcper.

Sin embargo, el término se ha 
propagado en las redes para englo-
bar un mundo de procedimientos 
invasivos y no invasivos que tienen 
como fin una mejora en la aparien-
cia. Aunque esto podría parecer 
inofensivo, los usuarios que lo pro-
mueven suelen ejercen prácticas 
poco éticas, como usar información 
engañosa y hasta suplantar la iden-
tidad de profesionales calificados.  
Al hecho de que médicos no especia-
listas realicen cirugías se le conoce 
como intrusismo.

INTRUSISMO PROFESIONAL 
EN LA CIRUGÍA PLÁSTICA
LA CIRUGÍA PLÁSTICA ES LA ESPECIALI-
dad que más sufre intrusismo profe-

En Sinaloa, uno de los cinco es-
tados en donde más se realizan ci-
rugías estéticas, existen decenas de 

“centros médicos” no certificados que 
ofrecen operaciones a precios accesi-
bles y donde suelen atender doctores 
que no son cirujanos plásticos. Lo 
mismo ocurre con las redes sociales, 
cuyo contenido a favor de las inter-
venciones estéticas es mayormente 
compartido por personas ajenas al 
sector.

El doctor Lira Ávila hace hinca-
pié en la importancia de investigar 
a los cirujanos: “No basta con que 
te recomiende otra persona que se 
haya operado y que todo al parecer 
salió bien”, comenta. Y agrega: “Una 
complicación es más difícil de tratar 
que una paciente que se opera por 
primera vez. La oportunidad de oro 
que tiene una paciente para tener un 
resultado excelente es la primera ci-
rugía”.

En el caso de buscar a un cirujano 
plástico para tratar complicaciones, 
lo primordial es salvar la vida del 
paciente, controlar los procesos in-
fecciosos y cuidar la función de las 
extremidades. Aunque se cuida la 
cuestión estética, el resultado deja 
de ser excelente.

Para los especialistas es un reto 
abrirse paso en las redes, pero tam-
bién es una responsabilidad social, 
como lo demuestra la Dra. Ana 
Chang, cirujana plástica certificada 
por el Consejo Mexicano de Ciru-
gía Plástica, quien cuenta con una 
plataforma y tiene como meta crear 
un espacio confiable para todas las 
personas que deseen mejorar su apa-
riencia.

A pesar del esfuerzo de divulga-
ción, muchos pacientes caen en ma-
nos no capacitadas. Según el doctor 
Lira Álvarez, es muy frecuente que 
a los consultorios de la Asociación 

sional. “Este problema es un flagelo 
internacional, no es propio de Mé-
xico. Regularmente ocurre en los 
países en vías de desarrollo, porque 
es en donde falta más cultura médi-
ca para que las y los pacientes pue-
dan identificar perfectamente a un 
especialista”, detalla el doctor Lira 
Álvarez. 

Se estima que, por cada especia-
lista en cirugía plástica, los pacien-
tes tienen la posibilidad de caer en 
manos de 20 intrusistas en cirugía 
plástica. En 2022, la Comisión Fede-
ral para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) detectó un au-
mento en el número de clínicas clan-
destinas a lo largo del país.

EL CANON DE BELLEZA es un ideal 
aspiracional e inalcanzable amplificado 
por las redes sociales. 

26-28 Médicos RRSS.indd   27 08/10/24   13:26

MARTES.15.10.2024                    @diariopuntual        www.diariopuntual.com



13NEWSWEEK

27O C T U B R E . N OV IEMB R E . 2024

FO
T

O
: A

D
O

B
E

 S
T

O
C

K

tructiva, según detalla el Dr. Martín 
de la Cruz Lira Álvarez, presidente 
de Amcper.

Sin embargo, el término se ha 
propagado en las redes para englo-
bar un mundo de procedimientos 
invasivos y no invasivos que tienen 
como fin una mejora en la aparien-
cia. Aunque esto podría parecer 
inofensivo, los usuarios que lo pro-
mueven suelen ejercen prácticas 
poco éticas, como usar información 
engañosa y hasta suplantar la iden-
tidad de profesionales calificados.  
Al hecho de que médicos no especia-
listas realicen cirugías se le conoce 
como intrusismo.

INTRUSISMO PROFESIONAL 
EN LA CIRUGÍA PLÁSTICA
LA CIRUGÍA PLÁSTICA ES LA ESPECIALI-
dad que más sufre intrusismo profe-

En Sinaloa, uno de los cinco es-
tados en donde más se realizan ci-
rugías estéticas, existen decenas de 

“centros médicos” no certificados que 
ofrecen operaciones a precios accesi-
bles y donde suelen atender doctores 
que no son cirujanos plásticos. Lo 
mismo ocurre con las redes sociales, 
cuyo contenido a favor de las inter-
venciones estéticas es mayormente 
compartido por personas ajenas al 
sector.

El doctor Lira Ávila hace hinca-
pié en la importancia de investigar 
a los cirujanos: “No basta con que 
te recomiende otra persona que se 
haya operado y que todo al parecer 
salió bien”, comenta. Y agrega: “Una 
complicación es más difícil de tratar 
que una paciente que se opera por 
primera vez. La oportunidad de oro 
que tiene una paciente para tener un 
resultado excelente es la primera ci-
rugía”.

En el caso de buscar a un cirujano 
plástico para tratar complicaciones, 
lo primordial es salvar la vida del 
paciente, controlar los procesos in-
fecciosos y cuidar la función de las 
extremidades. Aunque se cuida la 
cuestión estética, el resultado deja 
de ser excelente.

Para los especialistas es un reto 
abrirse paso en las redes, pero tam-
bién es una responsabilidad social, 
como lo demuestra la Dra. Ana 
Chang, cirujana plástica certificada 
por el Consejo Mexicano de Ciru-
gía Plástica, quien cuenta con una 
plataforma y tiene como meta crear 
un espacio confiable para todas las 
personas que deseen mejorar su apa-
riencia.

A pesar del esfuerzo de divulga-
ción, muchos pacientes caen en ma-
nos no capacitadas. Según el doctor 
Lira Álvarez, es muy frecuente que 
a los consultorios de la Asociación 

sional. “Este problema es un flagelo 
internacional, no es propio de Mé-
xico. Regularmente ocurre en los 
países en vías de desarrollo, porque 
es en donde falta más cultura médi-
ca para que las y los pacientes pue-
dan identificar perfectamente a un 
especialista”, detalla el doctor Lira 
Álvarez. 

Se estima que, por cada especia-
lista en cirugía plástica, los pacien-
tes tienen la posibilidad de caer en 
manos de 20 intrusistas en cirugía 
plástica. En 2022, la Comisión Fede-
ral para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) detectó un au-
mento en el número de clínicas clan-
destinas a lo largo del país.

EL CANON DE BELLEZA es un ideal 
aspiracional e inalcanzable amplificado 
por las redes sociales. 
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A más de 40 horas de silencio 
de autoridades, piden a Sheinbaum 

identificar a militares involucrados en 
asesinatos en Nuevo Laredo

EN UNA MISIVA, EL COMITÉ DE DERECHOS HUMANOS DE NUEVO LAREDO PIDIÓ A SHEINBAUM UNA REVISIÓN  
URGENTE DE LOS PROTOCOLOS DE LA FUERZAS ARMADAS EN CASOS DE HECHOS VIOLENTOS, ASÍ COMO UNA 

AUDIENCIA EN PALACIO NACIONAL CON FAMILIARES DE MENORES VÍCTIMAS DE MUERTE ARBITRARIA.
POR: TANIA CASASOLA @TANIACSA_M
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L
uego de más de 40 horas sin que autoridades 
federales ni estatales informen o se pronuncien sobre 
el asesinato de una niña de 8 años, un joven de 18 y 
una enfermera del IMSS de 46 años, en Nuevo Laredo 
Tamaulipas, por parte de elementos del Ejército y la 

Guardia Nacional, el Comité de Derechos Humanos de Nuevo 
Laredo envío una carta a la presidenta Claudia Sheinbaum en 
la que le pide ordenar una investigación urgente, imparcial, 
exhaustiva y pronta que permita identificar al personal militar 
involucrado.

En la misiva, le solicitan que como comandanta suprema 
de las Fuerzas Armadas ordene a los elementos asignados a 
Nuevo Laredo una revisión urgente de sus protocolos en casos 
de hechos violentos que pongan en riesgo a la población.

Además, le piden que en un tiempo razonable se agende 
una audiencia en Palacio Nacional con familiares de menores 
víctimas de muerte arbitraria por parte de personal militar.

El Comité de Derechos Humanos de Nuevo Laredo tam-
bién demanda ordenar a la Comisión Ejecutiva de Atención 
a Víctimas atender las necesidades económicas, médicas y 
psicológicas de los familiares de la niña de 8 años, Lidia Iris 
Fuentes Galván, “considerando que son una familia de esca-
sos recursos, trabajadora y que no cuentan con un respaldo 
para atender los gastos funerarios y la atención médica que 
requiere su abuelita Lidia Galván Reséndez”, quien iba con ella 
durante el ataque y está lesionada.

El sábado 12 de octubre, a las 19:00 horas, la señora Lidia 
se trasladaba en su vehículo particular a una papelería acom-
pañada de su nieta Lidia Iris, cuando quedaron en medio de 
una persecución entre Guardias Nacionales y presuntos de-
lincuentes.

El auto de Lidia quedó prensado entre dos camionetas y 

los elementos de Guardia Nacional comenzaron a disparar en 
su contra. La menor, quien cursaba el tercer año de primaria, 
falleció por un disparo en su cabeza.

PIDEN A DERECHOS HUMANOS 
EMITIR UNA RECOMENDACIÓN
El Comité de Derechos Humanos de Nuevo Laredo informó 
que presentó una queja ante la Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos para realizar una investigación de carácter 
urgente y emitir una recomendación a la Sedena por uso ex-
cesivo de las armas, privación arbitraria de la vida, violación al 
derecho a la integridad, omisiones de auxilio médico oportuno 
y violación al interés superior de la niñez, entre otras.

Al Gobierno de Tamaulipas le solicitaron alertar oportuna-
mente a la ciudadanía, a través de protocolos de comunicación 
efectiva, sobre la existencia de situaciones de riesgo o hechos 
de violencia graves como los sucedidos en Nuevo Laredo los 
días viernes 11 y sábado 12 de octubre, cuando perdieron la 
vida la niña Lidia Iris, el joven Diego Alfredo y la enfermera 
Yuricie Rivera.

En la carta, recordaron que el Comité y otras organiza-
ciones civiles defensoras de los derechos humanos como el 
Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez y el 
Colectivo Seguridad Sin Guerra advirtieron del alto riesgo que 
representaba la reforma constitucional para traspasar la Guar-
dia Nacional a la Sedena y sus graves consecuencias, entre 
ellas, el incumplimiento de la Ley Nacional de Uso de la Fuerza 
y el ocultamiento de los reportes pormenorizados sobre Uso de 
Fuerza Letal a los que se refieren los artículos 32 y 33 de dicha 
ley, en perjuicio de la población civil.

“HAY SILENCIO CÓMPLICE DE LAS AUTORIDADES” 

Raymundo Ramos, presidente del Comité de Derechos Huma-
nos de Nuevo Laredo, dijo a Animal Político que si no hubiera 
tanto proteccionismo a las Fuerzas Armadas cuando cometen 
un delito estos casos no se repetirían.

“Desde el momento en que las Fuerzas Armadas protegen 
la cadena de mando y desde el momento en que los jueces fe-
derales otorgan las facilidades para que los militares no lleven 
a cabo su proceso detenidos, sino en libertad, se genera una 
esfera, un círculo de impunidad que hace que los militares no 
le tengan miedo a la autoridad, que se burlen de las víctimas, 
sigan matando personas inocentes y no rindan cuentas”.

A ello se suma, dijo, el silencio cómplice de las autoridades, 
de gobernadores, de funcionarios federales, de la Sedena, le-
gisladores y Derechos Humanos.

“Nadie ha alzado la voz o condenado los hechos, práctica-
mente nos están abandonado como sociedad, como población 
civil y nos están mandando el mensaje de arréglense como 
puedan”, sostuvo.

En los últimos tres sexenios, la letalidad de las Fuerzas Ar-
madas en tareas de seguridad pública se ha documentado des-
de investigaciones periodísticas y académicas. La más reciente 
se encuentra en Permiso para matar, investigación periodística 
que documenta el caso de mil 524 víctimas, hombres y mujeres 
sin vínculos con el crimen organizado, sobre los que no pesaba 
ninguna sospecha y que no eran parte de ninguna investigación, 
quienes fueron asesinados o desaparecidos por fuerzas de se-
guridad, federales o estatales, con total impunidad.

En lo que va del sexenio de Claudia Sheinbaum se ha co-
nocido públicamente el asesinato de seis migrantes en Chia-
pas por parte del Ejército, un supuesto enfrentamiento en Coli-
ma que dejó seis muertos, y ahora los asesinatos de Lidia Iris, 
Diego Alfredo y Yuricie Rivera.
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